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 Espérance :  Tout commence par la fin !

 

  La fête du Christ Roi de l’univers marque la
conclusion de notre année liturgique. Si c’était
maintenant que tout commençait ? Il ne s’agit pas
simplement de savoir comment ça finit, à l’instar des
vieux films rediffusés. Il faut oser croire notre avenir
habité. Plus encore, notre présent vient de l’avenir
déjà réalisé. Avec le mot de roi, nos réflexes naturels
fonctionnent souvent. Nous pensons à une royauté
humaine avec un pouvoir sur les hommes. La royauté
du Christ ne correspond pas à cette vision politique.
Le Christ est Roi parce que serviteur de Dieu et des
hommes, surtout des pauvres. Son service suprême est
de prendre sur lui notre mort pour nous en délivrer. En
dépit des apparences, il n’y a plus aucun doute
possible : Jésus, vainqueur de la mort, l’est également
de toutes les forces du mal. Le Christ considère sa vie
seulement dans la relation d’amour avec Dieu son
Père. Cette puissance absolue d’amour détruit la
mort. Par le baptême, le Seigneur nous fait partager
la vraie vie : toute l’histoire de l’humanité s’inscrit dans
cette perspective.
  L’objection classique prend en ce moment une
acuité toute particulière. Si Dieu est puissant,
pourquoi tant de guerres, de massacres, de
catastrophes ? Il convient de le rappeler avec force :
la toute-puissance de Dieu est seulement son amour
inconditionnel. Nous sommes ainsi stimulés dans
l’usage de notre liberté. Dieu nous donne le temps de
nous conformer à son projet d’alliance avec nous.
Même si le mal fait mal, Jésus est le seul vrai Roi. Avec
le Christ, l’amour prend le pouvoir. Il instaure
lentement mais surement son Royaume sur la terre. Le
chrétien sait qu’il doit revendiquer pour Dieu un
monde que le Christ lui a déjà acquis. Son amour est
le moteur de l’histoire et pas la violence ou le mal. Là
est notre espérance. Elle est invincible. Face à
l’actualité de ces temps derniers, ne l’oublions jamais!

Carnet paroissial

La parabole du Jugement (Mt 25, 31-46) du dimanche
du Christ Roi nous fait découvrir la réalité de son
règne. Il n’est pas limité ou défini simplement par
l’appartenance religieuse. Dans l’évangile de ce
dimanche, le jugement du Christ s’exerce sur la
conscience humaine, cette capacité de discerner et
s’engager vers le bien. Dans son abaissement, le
Christ révèle l’être de Dieu. Il est solidaire des plus
pauvres, abaissés comme Lui. Il est le Roi de tous
ceux qui prennent soin d’eux. Le Pape François ne
cesse de nous inviter à nous rappeler cette
communauté de destin :
  Nous avons reçu du Seigneur le don de son amour
et nous sommes appelés à devenir don pour les
autres. Nous qui avons reçu tant de dons, nous
devons nous faire don pour les autres. Les images
utilisées dans la parabole des talents sont très
éloquentes : si nous ne multiplions pas l’amour autour
de nous, la vie s’éteint dans les ténèbres ; si nous ne
mettons pas en circulation les talents reçus,
l’existence finit sous terre, comme si nous étions déjà
morts Prions pour que chacun de nous, selon le don
qu’il a reçu et la mission qui lui a été confiée,
s’efforce de “faire fructifier la charité”, faire fructifier
la charité, et d’être proche de quelque pauvre. Prions
pour que, nous aussi, au terme de notre voyage,
après avoir accueilli le Christ dans ces frères et
sœurs auxquels Il s’est identifié (cf. Mt 25, 40), nous
puissions nous entendre dire : « Très bien, serviteur
bon et fidèle […] entre dans la joie de ton Seigneur »
(Mt 25, 21). (Pape François, St Pierre de Rome,
19/11/23)
  Les quatre soirées des mercredis de l’Avent sont une
magnifique occasion pour nous préparer à accueillir
le Christ et le reconnaître en nos frères. Je vous invite
vraiment à y participer pour renouveler l’espérance et
la joie !
                                         Père Emmanuel GOUGAUD

Obsèques : Denise ANTOMORI le 15 novembre.



Petite théologie de l ’espérance en Méditerrannée par Mgr Aveline 
Chers frères évêques, chers jeunes de la Méditerranée, chers amis,

   Quelle est l’attitude intérieure qui nous permet de travailler ensemble et qui, d’une certaine
façon, nous y oblige ? Je voudrais essayer de répondre à cette dernière question depuis la foi
qui est la mienne, celle des disciples du Christ, et faire l’hypothèse que cette attitude intérieure
qui nous est commune, par-delà nos différences, a, en christianisme, un nom bien précis, à savoir
l’espérance. Mais qu’est-ce que l’espérance ?

La foi chrétienne confesse que, dans la mort et la résurrection de Jésus Christ ,  cette
promesse est accomplie. Et pourtant,  à vues humaines, r ien, ou presque r ien, n’a changé.
Le monde est toujours aussi  dur,  et le mal,  la souffrance et l ’ injust ice y sont toujours aussi
présents. Mais ce «  presque r ien »  ou ce «  je ne sais quoi » ,  comme dirait Jankélévitch,
c’est ce qu’en christ ianisme, on appelle précisément «  l ’espérance » .  El le est «  ce
presque r ien qui change tout » ,  et dont les chrétiens eux-mêmes savent que, parce qu’ i l
v ient de l ’Esprit ,  qui souff le où i l  veut,  i ls  n’en ont pas, eux, le monopole. Saint Jean-Paul
I I  l ’avait fortement rappelé :  «  L ’Esprit  Saint est présent et agissant non seulement dans
les personnes, mais aussi  dans les cultures, dans l ’histoire, dans les sociétés et dans les
rel igions »  (Redemptoris missio [7 décembre 1990], n° 28).C’est la petite espérance que
chantait Charles Péguy ! Vous connaissez cette page subl ime du Porche du mystère de la
deuxième vertu, que le bienheureux Christ ian de Chergé, prieur de Tibhir ine, considérait
comme «  le meil leur traité de l ’espérance » .
Espérer,  ce n’est donc pas projeter ses envies vers le futur à partir  du présent :  cela, en
français,  ça s ’appelle «  l ’espoir » .  Mais l ’espérance, c’est plutôt le mouvement inverse.
C’est croire en la victoire définit ive de la vie par-delà la mort,  et toutes les dési l lusions,
les échecs, les chutes et les déceptions qui jalonnent nos existences. Croire qu’en Christ ,
la Vie a déjà vaincu la mort.  C’est fait ,  et une fois pour toutes !
Vivre dans l ’espérance, c’est jeter l ’ancre dans cette victoire et s ’y arr imer fermement,
puis,  à partir  de cet avenir eschatologique, regarder notre présent,  apprendre à le voir
avec les yeux du Bon Dieu, voir  plus loin que les apparences, regarder chaque visage,
chaque «  prochain »  avec bonté et bienvei l lance, déceler les r ichesses dont l ’autre est
porteur,  mener le «  bon combat »  contre le mal sous toutes ses formes, avec courage et
constance, apprendre à avancer comme si  l ’on voyait l ’ invis ible. C’est convert ir  notre
regard, et continuer à espérer plus encore que ce que l ’on a perçu, car voir ce qu’on
espère, ce n’est plus espérer,  et parce que Dieu, comme le disait saint Anselme de
Canterbury,  est toujours plus grand que ce que l ’on croyait savoir à son sujet.  I l  y a
besoin d’hommes et de femmes qui soient porteurs d’espérance, des vei l leurs attentifs ,
capables de regarder les situations de crise comme étant aussi  porteuses des secousses
et des tressai l lements qui accompagnent et préfigurent l ’enfantement d’un nouveau
monde.
Notre assemblée, aujourd’hui et dans les années qui viennent,  devra, bien sûr,  se tenir au
courant de toutes les analyses (économiques, sociologiques, pol it iques, etc.) qui
permettent de comprendre au mieux les situations que nous vivons. Mais el le a, en plus,
une autre responsabil i té,  une responsabil i té empreinte de gravité :  cel le d’apprendre à
développer, sur ces situations, un autre regard, fait de patience, de constance et de
confiance, c’est-à-dire un regard d’espérance.
I l  faut d’abord développer une certaine doci l i té au réel ,  ce qui veut dire :  regarder le
réel tel  qu’ i l  est ,  avec ses beautés et ses lourdeurs,  et surtout ne pas se bercer
d’ i l lusions. «  C’est pas l ’homme qui prend la mer ;  c’est la mer qui prend l ’homme » ,
comme dit la chanson ! Cela conduit à l ’humil ité. Et l ’espérance est humil ité!
Pour naviguer,  i l  faut aussi  apprendre à résister aux vents contraires,  ceux qui souff lent à
l ’extérieur,  et aussi  ceux qui ,  parfois plus redoutables, souff lent à l ’ intérieur de nous-
mêmes, comme pour nous détourner de ce que nous devons faire ou de ce que nous
devrions ne plus faire ( je pense, par exemple, à la négligence coupable à l ’égard de la
planète ou encore à la course meurtr ière aux armements).  Résister :  savoir dire «  oui »  à
certaines choses et savoir dire «  non »  à d’autres choses. Ne pas se laisser anesthésier
par les f lots trompeurs de l ’ information continue. Savoir chercher à qui profite le crime 
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Votre texte de paragraphe

témoignage de soeur Opportune Naayi ile SOME

Je suis Burkinabè, je suis rentrée dans l’ordre des vierges consacrées à partir du diocèse
de Diébougou dont je suis originaire. C’était le 6 août 2023 dans la paroisse de mon
baptême, Maria Taw (colline de Marie). Pour moi, la fidélité à Dieu est la chose la plus
importante par rapport à l’insertion dans un institut de vie consacrée, ma devise : « Je te
dis que si tu crois, tu verras la gloire de Dieu » Jn11,40. Arrivée en France, j’ai assez
rapidement trouvé un petit travail. Grâce à une personne d’une grande capacité
d’écoute que j’ai rencontrée au service social de la Cimade, j’ai eu mes papiers et plus
tard un travail plus stable chez les Frères des Ecoles Chrétiennes dont je suis une
ancienne élève. Après mûre réflexion dans la prière, j’ai décidé de ne plus chercher à
rentrer dans un institut religieux, mais d’embrasser une forme de vie consacrée dans
laquelle je vivrais la consécration et le service de l’Eglise tout en gardant la liberté de
m’organiser pour ma vie. L’Ordre des Vierges consacrées s’est présenté à moi comme la
forme la plus appropriée pour réaliser mon projet. Je le suis depuis le 6 août 2023 par la
grâce de Dieu et avec l’approbation de Mgr Dabiré Dèr Raphael, Evêque de Diébougou.
Je rends grâce à Dieu avec vous pour tout ce qu’Il a fait pour moi et je me confie à vos
prières pour être une « disciple missionnaire » selon la belle expression du Pape
François.

de la désinformation et de la calomnie. Garder intacte notre capacité d’ indignation,
quand l ’être humain, quel qu’ i l  soit ,  est bafoué ou quand l ’unité de la famil le humaine,
dans le respect de ses différences, est volontairement déchirée. Résister et lutter.  Cela
conduit à la l iberté. Et l ’espérance est l iberté !
Pour naviguer,  i l  faut enfin savoir garder le cap. Même si  la route doit varier par rapport
à ce que l ’on avait prévu, ce qui compte, c’est de garder le cap. Apprendre à coopérer
avec le souff le imprévisible de l ’Esprit .  Apprendre à chercher Dieu dans les rencontres
qu’ i l  suscite, et avancer ainsi  vers le cap. À commencer par l ’équipage, ceux avec qui on
se retrouve embarqués «  sur le même bateau » ,  le peuple avec qui l ’on partage une «
communauté de destin » ,  que l ’on soit issu de ce peuple, ou, comme nous, évêques, que
l ’on y ait été envoyé. Ceux pour qui l ’on doit avoir de la constance, c’est-à-dire, selon
l ’étymologie latine de ce mot, ceux avec qui i l  nous faut «  cum stare » ,  nous tenir avec,
comme le recommandait le cardinal Duval à Christ ian de Chergé quand celui-ci
l ’ interrogeait pour savoir ce qu’ i l  pensait de leur projet de rester à Tibhir ine, dussent-i ls
en mourir ,  pour rester proches de cette population dont i ls  partageaient la vie,  priants
au mil ieu d’autres priants. Cela conduit à apprendre la fraternité. Et l ’espérance est
fraternité !
Dieu nous fait confiance ! À nous de trouver comment poursuivre, concrétiser et
consol ider le beau chemin que nous avons commencé. À nous d’apprendre, en nous
laissant entrainer par l ’espérance, qu’el le est vraiment invincible !
Merci !
+ Jean-Marc Avel ine
Cardinal archevêque de Marsei l le aux Rencontres méditerranéennes de Marsei l le en
2023. Ce texte a été réduit ( Intégral ité sur le s ite de l ’Egl ise cathol ique en France)

 NOËL à ste bernadette

dimanche 24 décembre     11h :  messe du dernier dimanche de l ’avent
18h :  veillée de noËl
21h :  veillée de noËl suivie d ’un chocolat chaud

     lundi  25 décembre            11h :  messe du jour de noël suivie d ’un déjeuner partagé           

     d imanche 10 décembre après la messe de 11H :     marché de noël 

Nous sommes ravis d’accuei l l i r  Sr Opportune qui arr ive dans notre
quartier et qui nous l ivre son témoignage de vie.
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Autour de nous

ANNONCEs paroissiales

Dimanche 3 décembre à 17h au Temple de l’Église Protestante Unie de Versailles, 3 rue Hoche 
La chorale CIREVE (Chœur Interreligieux de Versailles) donnera un concert au profit de l’association Pour un
Sourire d’Enfant. Entrée libre, dons pour PSE. Soirée organisée par le Groupe Interreligieux pour la Paix 78.

Mercredi 6 décembre à 20h30 à Fondacio (23 rue de l‘Ermitage à Versailles)
Conférence-débat CCFD-terre solidaire : “Rendre la ville habitable pour tous : pratiquer l’agriculture
urbaine et mieux répartir les biens communs” par l’association " People Resource Center " à Delhi. 

Lundi 27 Novembre à 20h précises Salle Montgolfier- Mairie de Versailles
" Le temps des séparations Judaïsme et Christianisme , nouveaux regards pour mieux se comprendre aujourd'hui "
Organisée par l'Amitié Judéo-Chrétienne de Versailles -Yvelines. PAF : 5 euros .

La prochaine rencontre du RDV au puits aura l ieu le 29 novembre à 20h30,  sous l 'égl ise.
Le thème abordé sera la colère. Cette rencontre est destinée aux personnes séparées ou
divorcées, y compris les personnes engagées dans une nouvel le union.rdvaupuits@gmail .com

Neuvaine de l 'Immaculée Conception du 30 novembre au 8 décembre 
Chaque jour :  La prière de la neuvaine puis une dizaine de chapelet,  suivie de 3 fois
l ’ invocation: «  Ô Marie, conçue sans péché, priez pour nous qui avons recours à Vous » .

Mercredi  29 novembre à 20h30 dans l ‘égl ise :  Parcours ESE “devenir disciple“ (1/4)
Suivi  des 6, 13 et 20 décembre. 4 mercredis pour se préparer à accuei l l i r  le Christ.

Dimanche 17 décembre après la messe de 11h et jusqu'à 16h :  Déjeuner des joyeuses
famil les.

Thème : "quelle place pour les écrans dans notre couple ?" Garderie par les scouts pour
les petits jusqu’ à 6 ans. Les 7- 12 ans peuvent al ler aux dimanche de ste Bern' .  Merci de
confirmer votre participation ! Charles Henri  et Marie. Contact :  n. lhui l l ier@netcourr ier.com

Vendredi  1er décembre à 18h :  Messe à l ‘ intention de Nicole ALBERT-LEBRUN décédée
cet été

La messe sera célébrée par le père Thierry Faure (ancien curé de la paroisse)en
présence de la famil le. Nicole a été très active dans la paroisse et dans le quartier.

Jeudi 30 Novembre 2023 à 18h30 au Forum 104 , 104 rue de Vaugirard Paris : Veillée pour la Paix 
Venez pour un moment spirituel de compassion pour toutes les victimes israéliennes et palestiniennes. 

Dimanche 3 décembre à 18h :  Concert “Lumières“ dans l ‘égl ise de l 'ensemble vocal  Luci
del l 'Alba (Ensemble vocal  a cappel la dirigé par Aurore Keraudy)

 Résa :  ensemble. lucidel lalba@gmail .com (entrée 15€ ,  réduit 12€ ,  gratuit jusqu’à 10 ans)

URGENT ! Héberger des femmes à la rue, seules ou avec enfants.
L’association Voisins Solidaires de Versailles  accueille ces personnes le temps qu’elles soient prises en
charge par les services de l’Etat (le 115) soit dans des familles amies, soit à l’hôtel. 6000 nuitées en 4 ans.
Pour éviter de laisser, ou de devoir remettre à la rue, nous avons un besoin urgent de familles qui peuvent à
l’occasion accueillir pour 2 ou 3 nuits, de ressource pour payer des nuitées d’hôtel lorsqu’aucune famille
d’accueil n’est disponible. Contact : Bruno BONFANTE 0688249442. Dons VSV-21 av des Puits-78150 La Celle
St-Cloud (reçu fiscal) MERCI d’avance pour ces personnes.

Vendredi 1er décembre de 20h à 22h30 à la Cathédrale de Versailles
Veillée pour la vie suivie de l’adoration toute la nuit dans la chapelle de la Providence. Confessions

Les Équipes Notre-Dame et RCF proposent le podcast « Toujours Ensemble !  » 
pour accompagner les couples dans leur vie à deux et faire grandir l ’amour. 
Dix épisodes de 7 minutes qui abordent des sujets concrets de la vie quotidienne 
comme la communication, le rapport au travai l  ou encore le pardon. 
RDV sur le s ite equipes-notre-dame.fr ou sur rcf.fr  ainsi  que sur la chaîne YouTube RCF et
toutes les plateformes de podcast (Deezer,  Spotify,  Apple podcast…)

La messe du 8 décembre aura l ieu à 19h (pas de messe à 9h) suivie d‘une vei l lée mariale

La paroisse a besoin de nouveaux lecteurs et de ministres de Communion
Merci de vous signaler auprès d’Aurél ie :  a.capron@yahoo.fr
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